

La Nación Desea Vivir en Paz y Orden

Cuando en unión de nuestras hermanas repúblicas del Istmo dimos el grito libertario e independiente de 1821, la vida de Centro América fué como la de una familia desorganizada que al faltar el padre en el hogar, surge un estado de desconcierto y disociación, que produce desacuerdos y choques constantes malentendidos por causas baladíes, y por último, enconos y odios que crean la simiente diabólica del caos y de la anarquía hondureña. Y fué en tal situación que surgió a la vida libre y autónoma, la que se llamó «Provincias Unidas de Centro América» que marcó el inicio del gobierno federal.

desacuerdos de todo género, entre provincia y provincia y aún entre los pueblos de cada provincia. La unidad política y social, que aunque llena de defectos existía en tiempos de la Colonia, fué debilitándose y disgregándose. El principio de autoridad que con alternativas de tiranía y buen trato había logrado cimentar la Madre-Patria, fué perdiendo gradualmente su prestigio y vigor, hasta de generar en zonas de demagogia incipiente en todo el Istmo. Y de ese maremágnum de autoridades, de ese torbellino de pasiones y ambiciones, de ese choque de intereses creados y encontrados, fué estructurándose la vida de la naciente

república, entre los resplandores cárdenos de la Revolución Francesa el grito libertario de los Estados Unidos de América y el ansia irresistible y vehemente de un conglomerado de pueblos hispanos que querían labrar su propio ser y modelar su destino propio, libres de las cadenas humillantes que los habían mantenido en la esclavitud durante más de trescientos años.

Y hubo un lapso doloroso de luchas tremendas y sangrientas por mantener la unidad política federal que trataron de cimentar los próceres de nuestra independencia; pero todo fué inútil e imposible. La federación se derrumbó estrepiti-

tosamente al encumbrir, víctima del espíritu localista o separatista y de los odios y fanatismos que habían creado las mismas luchas, el más firme, heroico y abnegado sostenedor y defensor de la Gran Causa: el invicto Gral. Francisco Morazán.

Después quedaron estos pueblos más ciegos, desamparados, divididos y desorientados que en los tiempos pasados. Sobrevino un lapso de moutoneras en que ya no se luchaba por ideales si no por ambiciones; no se buscaba la conquista de nuevos planos para consolidar jurídicamente la vida de los nuevos Estados, sino la conquista del poder, la conquista de la Presidencia a todo costo, para saciar

los bajos egoísmos, para enriquecerse contra viento y marea y para ejercer venganzas y cobrar agravios, contra los mismos hermanos de cada país. Honduras que se encontraba geográficamente situada en el centro del Istmo, fué el cordero del holocausto ofrecido al Moloch inescapable, fué la víctima propiciatoria escogida para el sacrificio sangriento en aras de los protervos y ambiciosos. Y mucha fué la sangre que sus hijos derramaron en nombre de causas menguadas, camufladas con el prestigio de las grandes causas. Y la libertad, el derecho, la justicia, y, en una palabra la Democracia de nuestra vida y de esta tierra bendita que engendró a los Lempira, a los Morazán, a los Valle y a los Cabañas, fueron las banderas que se agitaron al viento, no para elevarlas, honrarlas y prestigiarlas, como lo anhelaaban nuestros pueblos, sino para desacreditarlas y macularlas en la mayor parte de los casos, dejando sembrada la más profunda decepción y desconfianza en el corazón de la República.

Por eso nuestros pueblos, ya no camulgan con esos himnos fementidos a la libertad, con que tratan hoy de seducirlos algunos políticos de la vieja escuela. Ya no crean en los cantos de sirena ni en las promesas tentadoras y alucinantes con que los engañaron los redentoristas del pasado. Nuestro pueblo quiere obras tangibles, desea realidades benéficas que se sientan en su vida práctica, anhelados estados de paz y trabajo que lo conduzcan por las sendas de la prosperidad y el progreso. Los hondureños desean escuelas, educación, maestros pagados y edificios escolares modernos, en vez de discursos bonitos que los prometen; quieren alcantarillados, acueductos y alumbrados eléctricos con trufidos, en vez de proyectos; necesitan ver construidos o en función benéfica. Así los para indigentes, Sanatorios para Tuberculosos, Hospitales para toda clase de enfermedades, Centros de Salud, Casas de Corrección de Menores, Escuelas de Artes y Oficios y Servicio de Enfermeras Visitadoras, en vez de censuras maledicentes o de ataques por la prensa contra el gobierno, saturados de mala fe y obscenidad, pidiendo o reclamando porque no lo ven, lo que el gobierno ha construido o está construyendo.

La Nación desea vivir en paz y orden, para trabajar, ahorrar, prosperar, y progresar, y no entregada al político estéril, a la explotación de sistemas muertos que tuvieron razón de ser en el pasado, pero que hoy no tienen ningún valor ante las nuevas modalidades de la vida y ante los modernos imperativos de civilización, de la paz, y de la convivencia interamericana.

PEDRO RIVAS,

EL OCCIDENTAL

SEMENARIO INDEPENDIENTE

CONCILIACION, PAZ Y TRABAJO.

DIRECTOR:— LIC. MANUEL J. FAJARDO.

AÑO IV — Santa Rosa de Copán, D. D., Honduras, Centro América, 8 de Noviembre de 1946. — N.º 214.

Frases Comprensivas de un Escritor

Ciudad, 2 de Noviembre de 1946. Señor Lic. don Manuel J. Fajardo. Director Semanario «El Occidental». Su Oficina. De mi cariño y consideración: En la sección «Variedad Informativa» de la edición correspondiente al primero del mes que corre de su importante publicación «El Occidental», que con tanto acierto, cariño y entusiasmo viene timoneando desde el primer día de su fundación, he tenido el placer de leer la cariñosa felicitación que tuvo la gentileza de insertar para mi persona, con motivo de haber cumplido ocho años el 27 del mes retropróximo de haber asumido la Dirección del Semanario «El Pueblo». Esas demostraciones de cariño de su parte se las agradezco en lo que valen y significan para mi pequeña labor de prensa, pues vienen como un poderoso estímulo para seguir adelante con mejores brillos en la labor emprendida.

Ud. sabe Señor Director, que en un ambiente tan reducido y lleno de prejuicios como el nuestro, son pocas las personas que saben apreciar en su justa valor una labor de la índole de la nuestra y si es verdad que entre la mayoría hay quien la admire y aplaude en su fuero interno, también no deja de serlo, que algunos, por envidia u otras pequeñas razones, tratan de hacerle el vacío aún valiéndose de medios rebeldes con la moralidad que debe caracterizar a las personas medianamente educadas y por esa razón, serían muy amargos los tragos que habríamos de ecauciar si nos

déramos a ponerle oídos a las alimañas que tratan de obstaculizarnos el camino emprendido. Pero sobre esas pequeñas cosas ambientales debe estar siempre nuestra recia voluntad, sobre esa incompreensión debe imponerse nuestro entusiasmo y seguir adelante imperterritos en consecución de nuestros ideales, sabedores de que luchamos por la grandeza y prosperidad de nuestra amada Honduras, como una demostración palpable de lo que somos capaces de hacer mediante un patriotismo bien sentido, despreciando a los recalci trantes del progreso.

Ud. sabe muy bien, que desde su vida de estudiante de secundaria, vengo dándole cuenta de sus ideales e inquietudes periodísticas y su ferviente anhelo por la superación de nuestra Patria y por lo mismo, todo cuanto pudiera decirle en esta ocasión de su entusiasta labor, resultaría pálido ante la realidad de los hechos y por lo mismo me lo reservo para mi personal apreciación. Ahora, al rendirle mis sinceros agradecimientos por su gentileza y demostraciones de cariño para mi persona, solamente me resta felicitarlo muy cordialmente por haber arribado a sus tres primeros años de labor desde las páginas de «El Occidental», y desear, que en el porvenir continúe conquistando los relucientes laureles del triunfo en unión de sus decididos y entusiastas colaboradores. Le saluda atentamente y cordialmente su servidor y amigo. (f) — ISMAEL RENDON. Director Semanario «El Pueblo».

Conferencia del Dr. Lizardi Ramos

El viernes primero del corriente a las siete de la noche, en el regio Salón del Palacio Obrero, dictó una interesante conferencia el eminente arqueólogo mejicano Doctor don César Lizardi Ramos, en su regreso de Copán-Ruinas, donde ha estado haciendo muy acuciosos estudios, comisionado por nuestro Gobierno. Las explicaciones del Dr. Lizardi Ramos, sobre los adelantos alcanzados por la Raza Maya, agradaron mucho a la numerosa concurrencia, pues demostró con abundancia de razones, que la civilización Maya es antiquísima, y los adelantos alcanzados en la ciencia astronómica y en las artes por nuestros antepasados, casi han llegado a equipararse a los conocimientos de actualidad sobre tan importantes materias. Hizo la presentación de estilo, del distinguido visitante el Lic. Miguel Villamil Luna; asistiendo al acto el Excmo. Señor Nuncio Apostólico Monseñor Federico Lunati que acompañó al Dr. Lizardi Ramos en su interesante gira, lo mismo que las autoridades de esta Cabeceza y numeroso pueblo, que escuchó con agrado al renombrado Conferencista, quien regresó a la Capital el sábado anterior, dejando entre nosotros las mejores impresiones.

La Verdad Convence

Así nos dice en carta que hemos recibido con fecha reciente, del apreciable amigo y correligionario don Genaro Mejía M., residente en la Aldea de El Trigo, en jurisdicción del Municipio de La Unión de este Departamento, refiriéndose a la obra de reconstrucción nacional que está llevando a cabo el actual Gobernante General Carlos Andino, la cual se hace sentir en todos los sectores del país. El General Carías habla con la verdad, habla con

hechos, nos dice en su carta el amigo Mejía y debemos apoyarlo en toda forma para que siga realizando su labor benefactora de patriota esclarecido. Diariamente recibimos cartas de todo el Departamento, manifestando el palpitar del Nacionalismo, el cual como un solo hombre está dispuesto a seguir luchando por mantener inalterable el prestigio de que actualmente goza nuestra querida Honduras.

Aniversario Luctuoso

El lunes cuatro del corriente se cumplieron siete años de haber bajado a la tumba el recordado Sacerdote Monseñor Martín Navarro, quien desempeñó por muchos años el cargo de Cura de esta Parroquia y de Vicario General del Obispado. Con motivo de este aniversario, tuvieron lugar solemnes oficios religiosos en la Catedral por el alma del inolvidable extinto. Paz a sus restos y renovamos nuestra condolencia a su estimada familia.

INDICADOR
"EL OCCIDENTAL"

Semanario Independiente.

CONCILIACION, PAZ Y TRABAJO.

DIRECTOR: LIC. MANUEL J. FAJARDO.

ADMINISTRACION: ANEXA A LA DIRECCION.

Aparecerá los Viernes.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Suscripción mensual	L.	0.40
Número suello	L.	0.10
Número atrasado	L.	0.15

La colaboración será solicitada. No se devuelven originales. Cada colaborador es responsable por las ideas que sustente y la Dirección solamente responde por los artículos sin firma.

Tip. "Copantl" de Jacob Cerrato. Tiraje: 1.500 ejemplares.

Por la Salud y Bienestar del Niño
en el Hogar y en la Escuela

- V - (Continuación.)

Contestando la segunda pregunta.

b) «Manera de lograr que la enseñanza de la higiene en la Escuela sea esencialmente práctica».

En la enseñanza de la higiene en la Escuela, el Profesor debe estar familiarizado con los varios métodos que existen para que el aprendizaje sea eminentemente práctico y objetivo. Para que esto sea posible debe ponerse de común acuerdo con el Médico Escolar y con el Educador Sanitario de su jurisdicción que son quienes conocen los problemas de la región y la amplitud y oportunidad con que cada uno de ellos debe ser tratado.

Por ejemplo, en una región en donde reinan el paludismo, la uncinariasis o la tuberculosis, las medicinas protectoras contra esas enfermedades deberían ser los temas de higiene tratados con gran amplitud desde los primeros grados de la Escuela. En cambio, en una región donde casi no hay paludismo, ni uncinariasis, ni tuberculosis, esos temas se tratarán en los grados superiores, muy someramente, para dar lugar a temas de higiene que sean más interesantes y oportunos.

Hay muchos temas de higiene que se pueden enseñar prácticamente en los que, cuando menos, la práctica y la observación vienen a ser completamente de la enseñanza técnica.

a) En la higiene de la alimentación y control de los alimentos, alumnos varones acompañados por su Profesor y un Inspector Sanitario visitarán el rancho, el mercado, los lugares donde se fabrican o se preparan productos alimenticios, etc., haciendo el Profesor e Inspector las observaciones y estudios sobre la producción, envase, distribución, venta y consumo de bebidas y comestibles en condiciones higiénicas.

b) En la higiene de la nutrición y dietética, los niños aprenderán prácticamente la preparación de algunos platos y la confección de menús que contengan la cantidad de calorías adecuadas a distintas edades y ocupaciones; que satisfagan el requerimiento vitamínico de la persona, y que se puedan preparar con la cautidad de dinero que permite destinar a la alimentación el promedio de salario de los trabajadores de la región, aprovechando los productos alimenticios que se dan espontáneamente en la misma región y los que aunque sean objeto de cultivo o de importación, se puedan conseguir fácilmente y a precios moderados.

c) Las alumnas pueden adquirir nociones de primeros auxilios, de cuidado de enfermos dentro del hogar, de higiene doméstica y de puericultura.

d) Los varoncitos, asesorados por un Agente o Inspector Sanitario, aprenderán algo práctico sobre saneamiento, desecación y canalización de charcos y pantanos, para evitar los criaderos de zancudos, construcción correcta de pozos y letrinas sanitarias para controlar el parasitismo intestinal y muchas otras cosas necesarias que se presentan según el ambiente higiénico sanitario de la zona en que se vive. (A este respecto, el Profesor solicitará la cooperación de este funcionario siempre que lo crea oportuno, a la Unidad Sanitaria de la localidad.)

Continuará.

Divulgaciones del Departamento de Educación Sanitaria.

Paraguay Convencido que la Unidad Americana es una Deuda al Mundo

ASUNCION, PARAGUAY. El Dr. Juan Boggino, Profesor de la Facultad de Medicina y Decano de la Facultad de Dentistería de la Universidad del Paraguay, está convencido que la unidad democrática de las Américas debiera resultar en «el milagro de un estatuto nuevo para el hombre y para el Mundo».

Regresando de una visita de tres meses a los Estados Unidos, como huésped del Gobierno, durante cuyo tiempo también visitó brevemente varias ciudades del Caribe, México y Sud América, el Dr. Boggino habló de sus impresiones en una junta del Club Rotario de Asunción.

En los Estados Unidos, observando los intereses culturales mientras estudiaba especialmente los progresos de la Ciencia y la Medicina, el Dr. Boggino viajó desde la costa oriental hasta la occidental, por el Suroeste, y el Sur. Habló a los miembros del Club Rotario sobre la complejidad y variedad de factores geográficos, y patrones sociales y económicos. Pero, declaró: «A pesar de la valla de la lengua, me atrevo a pensar que más son los elementos que nos unen a ellos que los que nos separan... Y Archibald MacLeish, el interesante ensayista y escritor norteamericano definiendo con ardor la misma tesis de una común experiencia americana, afirmando que todas sus naciones tienen en su pasado mayor número de elementos comunes a la totalidad del Continente que las que pueden contarse en el pasado de cualquier otro Continente de que haya memoria o noti-

cia». El Dr. Boggino continuó: «El paralelismo de la evidencia histórica de los pueblos americanos se manifiesta en todos sus aspectos y no bastan a destruirlo el desigual grado de adelanto y progreso que alcanzan unos a otros. Y si, en vez de mirar al pasado, dirigimos la vista al porvenir, la comunidad de miras y la estrecha correspondencia de los intereses continentales, nos hace percibir como cosa natural y lógica, como algo imperativo e ineludible, la solidaridad de los hombres y de las Naciones de América. Válgame la ocasión para expresar que no entiendo que los intereses americanos sean opuestos a los de continentes o nación alguna y menos que la unidad americana deba ser invocada como órgano de defensa o de agresión... Yo confío con una América que no viva de reflejos sino que, dando forma a la substancia joven de su propia realidad, pueda poner un día a los pies de la humanidad cansada y afligida, un presente más alto que ninguno: el milagro de un nuevo estatuto para el hombre y para el Mundo». El eminente médico paraguayo concluyó: «Si tal no aconteciera, consideraré frustrado el destino de esta América, que base más de siglo y medio, anticipándose a su misión histórica dictó a los altos varones de la Revolución Francesa, el evangelio sagrado de los Derechos del Hombre».

GRAN OFERTA!

En el pueblo de Vivitorio se ha establecido una Casa Comercial, en donde puede Ud. encontrar toda clase de artículos a precios sumamente bajos y al alcance de todos. Pase Ud. a visitarla y será finamente atendido por su propietario don Venancio Cuestas, el amigo de los pobres.

ALMANAQUE
1946.
NOVIEMBRE 8
VIERNES.
SANTORAL:
San Victorino
FASES DE LA LUNA:
Luna Llena el 9
FARMACIA DE TURNO:
«Nueva»

VOCES...

Voces profundas, voces de la vasta naturaleza, aún cantáis dentro de mí, en las horas de la quimera fugaz, con la plenitud de vuestro espíritu primordial...

En el corazón de las montañas, en los novilunios solemnes encendidos de luceros, me adormí vuestro rumbos sempiterno.

Atomo apenas visible bajo los firmamentos, recogí la grandeza de las energías, creadoras en el tibio hálito de la tierra, en el murmullo de las aguas, en el eterno palpar de la vida multiforme.

Imóvil sobre los gramales perfumados, mis sentidos ávidos sorprendieron en el silencio el alma errante de las cosas...

Voces formidables, o ligeras como suspiros, a cuyo ritmo arcano temblé de amor en la soledad de las noches de los trópicos: aún os siento resonar en mi ser atormentado por la inútil sabiduría de los libros; trayéndome el recuerdo de la florida infancia, de las azules ilusiones y de los primeros sueños.

FROYLAN TURCIOS.

Marzo de 1925.

EL BOM MARCHE

Situado al Poniente del "Parque Central", atendido por su propietario don Salomón Barjón. Es uno de los Establecimientos comerciales mejor presentados de la Capital. Renovación constante de mercaderías extranjeras al por mayor y menor. Precios sin competencia. Cuando Ud. vaya a Tegucigalpa visite "El Bom Marché". No hay otro.

FARMACIA
"OCCIDENTAL"

de
H. BARNICA MILLA

Ventajosamente equipada para el mejor despacho de recetas, bajo responsabilidad profesional a cargo del Regente Dr. Romualdo Díaz h. La mejor en su clase en el Occidente del país.

Importaciones directas de Estados Unidos de Norte América y Méjico.

Precios: los más bajos de la Plaza.
Medicinas: frescas y puras.
Ventas al por mayor y menor.
Santa Rosa de Copán, D.D., Honduras, C.A.

"KODAK"

El material que Ud. necesita para estar seguro de sus fotografías

Surtido completo de:

- Cámaras,
- Películas,
- Películas Rayos X,
- Postales EKO instantáneas para minutos,
- Químicos,
- Accesorios.

RIVERA Y COMPAÑIA

Tegucigalpa San Pedro Sula
Distribuidores Autorizados

AVISO: Se compran Billetes Aduaneros al 60 por ciento. Para más informes dirijase a la Gerencia de la Tip. "Copantl". Santa Rosa, D.D., Hond.C.A.

—Sección Editorial—

Lealtad y Servilismo

CUANDO la prensa hace comentarios favorables a la política de orden, de trabajo y de conciliación que sigue el Gobernante hondureño General Carias, el sectarismo irreflexivo que adversa los procedimientos del popular Mandatario grita enconadamente achacando a servilismo, lo que no es más que una justa apreciación de los hechos de parte de los ciudadanos leales, que no han sido ofuscados por la pasión descalificada.

Los que menos ejecutorias pueden presentar en su favor, son muchas veces los que más gritan e insultan. Si examinamos detenidamente la vida de esos pseudo patriotas, podemos convencernos de la realidad de los hechos. Cuando han tenido oportunidad de servir a la Patria por la cual fingien interesarse, han dejado los más tristes recuerdos, por cuya razón el pueblo los repudia justamente.

Ser leal no significa entregarse ciegamente ni hacerse cómplice de un proceder incorrecto. La lealtad se conoce en las apreciaciones justas, en la cooperación bien intencionada, en el respeto y corrección que se observa pública y privadamente.

Hay servilismo en la adulación rastrera, que sin fundamento al guño va creando personalidades ficticias por lograr ventajas. Naturalmente que el artificio queda comprobado en cualquier momento, con el desprestigio de quienes echan mano de ese ruín procedimiento para satisfacer sus mezquinas ambiciones.

La deslealtad ha dado origen a las traiciones vergonzosas que han cubierto de ignominia a sus autores, porque es una villanía el corresponder en forma degradante la confianza y estimación que se nos guarda.

El deber nos llama a la lealtad, pues ésta es el principio del bienestar social. El respeto mismo no puede existir sin la observación de ese principio, ya que la falsía y el engaño, son características de quienes no pueden infundir confianza por no hacerse merecedores de ella.

Los funcionarios que colaboran con el actual Gobierno han sido siempre leales, y a eso obedece que haya podido laborar con la cooperación de todos. El Partido Nacional que apoya al Gobernante está en todo momento compacto, y ha cobrado fuerza y prestigio en la conciencia del pueblo, porque ha sabido significarse como Partido de orden y de empresa. Después de luchas constantes ha logrado compactar sus filas, agrupando a su alrededor a elementos de valía que han sido fieles sostenedores del régimen que ha aportado grandes beneficios al país.

La fuerza del Nacionalismo para enfrentarse con éxito a sus tradicionales adversarios radica en la unión que guardan sus elementos, presentando un solo bloque para accionar al unísono tras del mismo ideal. El Gobierno cuenta con la opinión pública que ha sabido con quistara.

La prensa sensata nos pone de manifiesto el estado de opinión del país que secunda la política conciliadora del Mandatario. Muchas son las pruebas de lealtad que recibe de parte de sus gobernados, que constituyen la más convincente demostración de que tiene bien cimentado su prestigio en la conciencia del pueblo trabajador.

Hemos repetido muchas veces que es antipatriótico soliviantar los ánimos con tendencias disociadoras. El pueblo hondureño ansía vivir en paz, porque sabe que es el único medio de lograr su prosperidad, mediante el trabajo redentor.

Debemos dejar para siempre la intransigencia partidaria y colaborar todos por el bien del país. Debemos reconocer igualmente los esfuerzos del Gobernante que se ha preocupado por su pueblo, venciendo toda clase de obstáculos, y enfrentando una situación difícil en todo sentido.

Seamos leales, sin confundir maliciosamente la lealtad con el servilismo. Todo esfuerzo de cooperación en bien del país es altamente plausible, y no significa en manera alguna lo que realmente puede llamarse actitud servil. Debemos comprender que servir a la Patria no es servilizarse.

Laboremos intensamente por la suerte de Honduras. Que nuestras actividades se concreten al bien de esta tierra, en que tuvimos la dicha de nacer. Pongamos al servicio de la Patria nuestras actividades y esfuerzos para lograr esta finalidad.

MANUEL J. FAJARDO

ABOGADO Y NOTARIO.

Asuntos Civiles, Criminales y Administrativos. Cartulación esmerada.
Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión en esta ciudad.

Santa Rosa de Copán, D. D.,

Honduras, C. A.

VIBRACIONES TELEGRAFICAS

La Esperanza, Octubre 28. "El Occidental". En Jesús de Otoro encuéntrase bastante enfermo el General Jesús Inestroza, nacionalista de abolengo y bien conocido militar hondureño por su valentía, pundonor y lealtad al Gobierno y

a su Partido, a los que sirve con celo y patriotismo. Formulamos sinceros votos por su pronto restablecimiento. CORRESPONSAL.

Cucuyagua de Copán, Octubre 28. "El Occidental". Hoy sa-

Manifiesto del Nacionalismo de El Progreso, D. L.

HONDUREÑOS:

En este momento crucial para Honduras, debemos procurar hacer desaparecer las supervivencias del tiempo pasado, cuando la voluntad democrática no se entendía sino con la lógica del calibre siete.

Quiénes no quieran oír esta súplica, quienes prefieran la vereda al camino recto, echarán sobre sus hombros, la más tremenda de las responsabilidades históricas.

Nuestro Partido Nacional, consciente de su misión, sólo aspira a cumplir estrictamente con sus postulados.

Nosotros no quisiéramos ni destruir ni avasallar a nadie, ni a preñar el predominio de un grupo sobre los trágicos escombros de nuestros adversarios políticos, que quisiéramos llamarlos desde hoy, nuestros hermanos.

Nosotros respetamos las aspiraciones ajenas, cuando estas han sido forjadas en el templo de la cordura, de la caballerosidad y del honor; pero si condenamos las prácticas impulsivas, que no son más que el dogal, con que los agitadores contumaces pretenden ahogar la libertad irrestricta, la eutereza ciudadana y la confraternidad nacional.

Fuera de estos problemas de fácil aceptación hay otros más profundos y fundamentales.

Hay que considerar, que el propósito primordial de los intereses colectivos, es servir, mediante el ejercicio de la feztz iniciativa, a fines de bienestar público y no con promesas fementidas, utópicas y absurdas.

También nos incumbe, la labor de mantener vigorosa y firme, la paz interna. Si mediante nuestro esfuerzo colectivo, mantenemos es

te pedazo querido de tierra, libre de la constante amenaza y la pertinaz agresión, habremos suprimido para siempre la necesidad de eubordiar nuestras energías productivas a la necesidad de los implementos de guerra. Es así como interpetamos la Paz, cuyo mantenimiento, es uno de los fines máximos de nuestro conglomerado político y es así como deben interpretarla, los del bando adverso. A nosotros nos toca adoptar toda clase de precauciones, para sostenerla y hacerla respetar, a los otros, corresponde darse cuenta del honroso significado de nuestra actitud, actitud humana, noble y sincera.

Tenemos una casa holgada y limpia y queremos que vengan a compartirla, quienes sean capaces de vivir en orden, de cobijarse bajo nuestro cielo azul, libres de rencor y de odio y de aceptar nuestros propios ideales: de amor, paz y concordia.

El Progreso, D. L., Septiembre de 1946.

Enrique Peña, Eduardo Díaz, H. Rogelio Ramírez, Herminio Sna zo Lara, Amadeo V. Avila, Angel Bostillo, Gabriel R. Aguilar, Julián Oynela Ponce, Vicente Rivera, Félix Gámez U., Carlos M. Alvarado, Francisco Ortiz V., Teófilo Gámez U., Carlos Romero, Tomás Cáliz R., Alejandro González, Jorge M. Moya, Rogelio Carvajal, Pedro Amaya, Agustín Guayvara Díaz, Gustavo Ubarrarri, Elías Moya, Leopoldo Paz, Gustavo Pan chamé, Pilar Guayvara, Arturo Neda, César P. Santos, Luis Girón, Tránsito M. Garay, Humberto Villada, Julián Alemán, Porfirio Rosca C.

Siguen las firmas.

JORGE J. LARACH y Cía.

San Pedro Sula

Honduras, C. A.

EL ALMACEN MEJOR SURTIDO DE LA COSTA NORTE

lieron para ésa honorables visitantes Coronel Benigno Robles y Doctor Jesús Humberto Medina. Ayer organizamos Sub-Comité Nacionalista y nómina autoridades locales próximo año con opinión general del pueblo. Anoche bailose alegremente despidiendo así a tan apreciables ciudadanos, cuya presencia en este pueblo se hacía necesaria, apretar su situación. CORRESPONSAL.

Dulce Nombre de Copán, Octubre 29. "El Occidental". Año que organizose simpático grupo de portivo femenino "Club Mediana", integrado por nuestras mejores muchachas, en homenaje al cumpleaños nuestro querido amigo Coronel Mediana Castellanos. Resultó un acto social alegresimo y bello. Felicitamos al Coronel Medina y al elemento que integra esa Agrupación, augurándoles los mejores triunfos en el deporte. CORRESPONSAL.

La Esperanza, Oct. 29. "El Occidental" Gobierno giró fondos para pagar subvenciones escolares a Municipalidad esta Cabecera, con los cuales aumentose sueldos a los Maestros, quedando pagados al día. Cual-

Banco Atlántida

LA CEIBA-HONDURAS.

SUCURSALES: Tegucigalpa, San Pedro Sula, Pto. Cortez y Tela. Dirección Cablegráfica: BANCATLAN.

Admite depósitos a la vista y a plazos. Abre cuentas corrientes; vende cheques, letras de cambio y monedas extranjeras. Emite cartas de crédito, hace préstamos con garantía satisfactoria, abre cuentas de ahorro. Hace toda clase de operaciones bancarias.

Corresponsales: en todas las poblaciones importantes del país y del extranjero.

quier gobernante que atiende preferente ramo de instrucción es precursor, visionario, ya que la educación constituye el fundamento del Estado. Eso está haciendo precisamente el General Carias. Jesús Mejía Paz.

Dolores de Copán, Octubre 29. "El Occidental". El joven Secretario Municipal J. Santos Valenzuela. Pasa a la 4a. pág.

Movimiento de Población habido en este Distrito Depmtal., durante la semana comprendida del 21 al 26 de Octubre anterior.

NACIMIENTOS: Arnulfo Maldonado, hijo legítimo de Crisanto Maldonado y Juventina Rivera; María Ortega, hija natural de Cristina Ortega; José Francisco Hernández, hijo natural de Catalina Sanabria; Romualdo Del Cid, hijo natural de Adigna Del Cid; Alma Luz Maldonado, hija natural de Petrona Maldonado; María Tereza Enamorado, hija natural de Cefalia Enamorado; María Luisa Dubón, hija natural de Rosaura Dubón; Martín Deras, hijo legítimo de Eugenio Deras y Natividad Alberto; Florinda Coca, hija

natural de Pedrina Coca; Rafael Tabora, hijo natural de Concepción Anrona Tabora. **DEFUNCIONES:**—María Ortega, un día, fiebre; Rolando Lara, tres años, diarrea; José Francisco Madrid, ocho meses, dolor de costado; José Orellana, diez y seis años, fiebre; Dominga García, siete años, hipovitaminosis; Angel María Lara, tres años, disenteria amibiana; María Aletí García, fiebre. **MATRIMONIOS:**—Astolfo Contreras y María Rubenia López, de San Agustín de Copán; Wilfredo López y Everilda Contreras, de San Agustín de Copán.

Con el Mayor Gusto Prestaremos Nuestra Cooperación.

San Pedro Sula, D. D., Octubre de 1946. Señor Abogado y Profesor don Manuel J. Fajardo. Santa Rosa de Copán. Señor de nuestra consideración:—Con motivo del CLXVI aniversario del nacimiento del Sabio Valle, el 22 de Noviembre próximo entrante, la Escuela de Varones, que en esta ciudad lleva su nombre, conmemorará dicho aniversario con actos que enaltecen la memoria de aquel preclaro Hijo de Honduras, para lo cual hemos pensado en inaugurar una Biblioteca Infantil,

donde los niños puedan leer literatura apropiada a su edad y gusto. Recurrimos a Ud. contándole como buen amigo de la Escuela, para que con su valiosa ayuda podamos cumplir tan elevado propósito. No dudando que hemos de ser atendidos en nuestra solicitud, le anticipamos las gracias más cumplidas en nombre del alumno y del personal docente del Establecimiento, quedando de Ud. muy Atto. y S. S.—MEDARDO QUIROZ.—Director de la Escuela.

MAGNIFICAS ACTIVIDADES.

San Pedro Sula, D. D., 30 de Octubre de 1946. Señor Licenciado don Manuel J. Fajardo. Director Semanario «El Occidental». Santa Rosa de Copán. Estimado Señor Director:—Por considerarlo de interés general, me es grato comunicarle que el domingo próximo pasado, tuvo lugar en las Aldeas de «La Jutosa» y «Ocotio Occidental», en jurisdicción de Choloma, una reunión donde espontáneamente acudieron los vecinos de ambos lugares, con el laudable fin de lanzar un manifiesto de adhesión y apoyo al Señor Presidente de la República, General don

Tiburcio Carías Andino, y dispusieron hacer pública su conformidad con la política llevada a cabo por el Mandatario insigne, prometiendo apoyarlo desinteresadamente en la forma que fuere necesario, para que siga manteniendo la progresiva y bendita Paz. Para dicho acto fueron invitados los honorables Nacionalistas P. M. Rafael Sarmiento, P. M. Emilio L. Mejía, don Carlos Pagán, don Carlos Andino y otros amigos más, lo cual viene a demostrar la compactación del Partido. De Ud. atento servidor y a mi go. MIGUEL A. PUERTO.

Pavoroso Incendio que tuvo su Origen en el Teatro Rex, Destruye Completamente la Casa Comercial de los Señores Bueso.

Una nueva desgracia ha impresionado hondamente a este vecindario. Mientras se exhibía en el Teatro Rex una película para niños, el domingo 27 de Octubre próximo pasado, cerca de las cinco de la tarde, se desarrolló un incendio en el referido Teatro, que está instalado en el mismo edificio que ocupa la Casa Comercial de los señores Bueso, hacia el Occidente. El voraz elemento destruyó en su totalidad dicho edificio, infundiendo el pánico consiguiente. Hubo mucha actividad de parte del Se-

ñor Comandante de Armas General don Vicente Ayala, Cuerpo de Policía, Miembros del Clero y gran número de vecinos que con graves peligros trataban de evitar que se propagara el fuego hacia la Catedral que estaba seriamente amenazada. La Divina Providencia que oyó el clamor de tantos fieles, que ese día festejaban a Cristo Rey, permitió que el fuego se localizara al lugar del siniestro, ya que resultaron vanos los esfuerzos por contenerlo. Sentimos hondamente el desgraciado suceso, tanto más que se trata de una Casa paisana que favorece al vecindario de todos los pueblos de esta Zona, proporcionando los medios de vida a muchos empleados y clientes que tienen relaciones muy antiguas con el Establecimiento Comercial a que hemos hecho referencia.

TIP. «COPANTL» del P.M. Jacob Cerrato.

Se hace cargo de toda clase de trabajos tipográficos. Atención, esmero y prontitud. Cuenta con un personal serio y competente. Santa Rosa de Copán, D. D.

VARIEDAD INFORMATIVA

Un amigo que se aleja

Nuestro buen amigo Doctor Angel D. Vargas partió en días pasados para los Estados Unidos de Norte América, a donde se dirige en vía de estudio por largo tiempo. Augurámosle el mayor éxito.

Un nuevo servicio

Tenemos conocimiento de que muy pronto extenderá su servicio aéreo a esta Sultana Occidental, la Empresa Nacional SHASA, para cuyo efecto se está construyendo un hermoso campo de aviación en los alrededores de la ciudad. Según se nos informa, esta Compañía prestará mayores ventajas a los pasajeros, inclusive su conducción al aeropuerto en un magnifico carro que ha destinado para ese fin.

Funcionario cumplido

Nuestra sociedad está de plácemes por la enérgica batida que la Vocalía de Policía a cargo del caballero don Jovito Deras, está dando a la vagancia en todos sus aspectos. El servicio doméstico, los lustres, jornaleros, etc., etc., están siendo requeridos formalmente para que se matriculen como tales en la forma que prescribe la Ley de Policía. Empleados de la talla de Jovito, son un orgullo para el Gobierno y prenda de garantía en el cumplimiento del deber.

¿I el agua qué se hizo?

A pesar de estar lloviendo no tenemos agua; ¿vea o' cosa querido lector? Todos pensamos, se oye decir por donde quiera, que con el hecho de haberse anexado la Junta de Aguas al Concejo del Distrito, el problema estaba resuelto, pero que vá, si vamos de mal en peor. Parece mentira, pero es verdad, que el impuesto siempre es exigido a fin de cada mes. Paciencia, Paciencia.....

Vibraciones.....

Viene de la 3a. pág.

zueia de éste, que ha llegado en tan oportuna época a la edad ciudadana en Honduras y para que el pueblo se entere que no busca caminos trillados por el rojismo sanguinario, se adhiere al inderrumbable Partido Nacional. Así se hace Patria, Santos. Miguel Angel Hernández. Secretario Sub-Comité Nacionalista.

San Pedro Sula, Octubre 29. «El Occidental». Hemos tenido la noticia del siniestro acaecido Teatro Rex de esa ciudad y lamentamos muy profundamente sucedido, pero no podemos desapercibirnos actitud de las autoridades y pueblo en general por su oportuna y valiente cooperación al evitar que el fuego se propagara e hiciera de las suyas. CORRESPONSAL.

La Esperanza, Octubre 30. Que dó aquí formalmente establecida a iniciativa General Camilo R. Reina, Oficina Identificación dependiente de la Policía Nacional. Ojalá esta Oficina a cargo del Profesor Marco A. Martínez dé sus frutos, garantizando una vez más al hombre trabajador y honrado y a corregir al descarriado. Necesitamos además la Policía Rural. CORRESPONSAL.

Para Méjico

Después de permanecer por varios días entre nosotros, regresó a reunirse con su esposo en la Ciudad de los Palacios, la culta señora Profesora doña Marianita Medina de López. Feliz viaje.

Marcada indolencia

De parte de la autoridad respectiva demuestra el pésimo estado en que se encuentran nuestras calles y avenidas, pues además de la suciedad que ya no nos sorprende, se han formado pantanos en algunos sectores de la población que hacen casi imposible el tráfico. Da mos traslado a quien corresponda.

Gravemente enfermo

Se encuentra desde hace varios días el estimado correligionario y amigo, Coronel don Emilio Castellanos F. Formulamos votos por su pronta mejoría.

Revista Atenea

Timbre de legítimo orgullo para las letras patrias es la exquisita Revista, que con el simbólico nombre de «Atenea» se publica desde hace mucho tiempo en la floreciente ciudad de Progreso, bajo la atinada dirección de la escritora doña Cristina Hernández de Gómez. Si Ud. desea adquirirla, solicite una suscripción a su Agente en esta población P. M. don Eloy Palma.

A nuestros favorecedores

Se hace saber q' desde el 19 de Octubre recién pasado, ha sido anexada la Administración de este Semanario a la Dirección del mismo, rogando a todos nuestros favorecedores tomar debida nota de ello para los efectos consiguientes.

De Tela

Se encuentra entre nosotros con procedencia del Puerto de Tela la guapa Señorita Mercaditas Orellana, quien colabora con verdadera eficiencia en uno de los centros educativos de aquella pintoresca población. Nos es grato presentarle nuestra cordial bienvenida.

Distinguidos viajeros

Después de breve permanencia en esta ciudad, partieron para el Distrito Central el Excmo. Señor Nuncio Apostólico Dr. Federico Lunardi y el distinguido arqueólogo mejicano Dr. César Lizardi Ramos, quien nos visitó en gira cultural. Deseamos que los apreciables viajeros hayan llevado las mejores impresiones de nuestra Sultana Occidental.

De San Salvador

Acompañado de su apreciable esposa doña Josefina, regresó de la Capital Cuscatleca en días pasados, el honorable ciudadano don Innocente Madrid, Presidente del Sub-Comité Nacionalista del vecino pueblo de Concepción. Presenciamos a tan distinguidos viajeros nuestro cordial saludo.

Muy agasajado

Estuvo el primero de los corrientes don Chito García, quien con motivo de su cumpleaños fué obsequiado en la fecha expresada con un suculento almuerzo por sus numerosos amigos de Quezaltenango. Reciba nuestras felicitaciones.

ANUNCIE Y SUSCRIBASE
A ESTE SEMANARIO.